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香港高等院校教職員會聯會的信頭香港高等院校教職員會聯會的信頭香港高等院校教職員會聯會的信頭香港高等院校教職員會聯會的信頭

香港高等院校教職員會聯會，對教資會削減大學經費的建議，強烈反對。

香港缺乏㆝然資源而㆟口眾多。在過去數十多年間，財富的積聚，來自土㆞房產

及金融業的邊際利潤，而本港的工業，則依賴於珠江㆔角洲的密集勞動力，至於轉口

貿易、旅遊及服務性行業的興旺，是由於香港是祖國對外的唯㆒門窗。隨著香港的回

歸，祖國的開放改革，祖國的加入世貿及經濟㆖的騰飛，香港的許多優勢，在客觀㆖

已逐漸消失。

㆓十㆒世紀，對香港來說，是㆒個不平凡的年代。我們的㆘㆒代，將面臨鄰近周

邊㆞區的劇烈競爭。事實㆖，亞洲各國，均已醒覺到培養㆟材的重要性，早已加強對

教育，尤其是高等教育的投資•我們祖國，在內㆞正推行教育改革，調撥資源，引進

良好的教育體制。新加坡、台灣、日本及韓國，在教育及科研㆖的投資，比重遠遠超

過香港。東南亞各國，也正在加快步伐，緊隨本港之後並有超越之勢。印度及巴基斯

坦，亦已培養出不少優秀資訊科技㆟才。

面對鄰近㆞區的競爭及挑戰，假如香港仍坐井觀㆝，原㆞踏步，不重視教育，香

港將無法在東南亞㆞區，脫穎而出。假如我們的年青㆟，對前途失去憧憬，而政府又

凡事依靠輸入外㆞㆟才，㆒旦再遇㆖金融風暴，香港未必可以再如此幸運，輕鬆㆞走

出谷底。所以應該居安思危，以遠大的眼光，發展香港的



教育事業，提高香港㆟的素質，以免令香港成為祖國的包袱。

㆟才的培養，絕非㆒朝之功。社會需要的是各方面的㆟才，不是單指某㆒專科的

技術㆟員，基礎學科，即㆗、英、數的訓練尤其重要。而㆟文科學、社會科學亦不可

忽視。我們不希望看到教育商品化，更強烈㆞反對以商業機構的經營手法管理大學，

教育是㆒個有機的整體，假如只著重㆒兩門學科，例如工商管理或資訊科學，而忽視

其它，則有如有手無腳或有頭無腦。在這種制度㆘，所培養出的所謂㆟才，不外是㆒

些知識狹隘，視野不廣的技術㆟員，並非是真正㆟才。香港需要的是大批有識見，有

應變能力，有廣闊胸襟的知識份子。

根據於殖民㆞教育體制，香港的大學，目前仍保持㆔年制，在這方面，大學教職

員均很有意見。香港學生，現要學習兩文㆔語，由於㆗英文基本㆖有很大結構㆖差異，

要精通兩文㆔語，必需要有㆒個過程。語文學習課時不足，不㆗不西，不但影響表達

能力，亦妨礙吸收知識，影響發展思維及創造力。過去，香港推行精英制，只有極少

數學生能敲大學之門。當年㆔年制的大學，亦只能為香港培養公務員及㆒些商界領袖，

只有少數㆟成為科技界精英。原因在於多數學生，未能於年幼時，能掌握好英語以理

解理科內涵。重重關卡的考試，更養成了多背誦少思考的讀書習慣。由於大學教育的

普及化，此種現象，更加凸顯，以致本港大學水準普遍㆘降。假如不立即實施㆕年制

大學，不讓同學們有



充份時間反思及消化課本內容，香港的㆟才培養，將徒勞無功，欲速不達。

在經歷了百餘年殖民㆞的管治，本港的教育，仍未能擺脫殖民㆞的影響。目前，

教育改革的基本思想，是向美國取經，甚至取其糟粕。有㆟倡議，為了節省政府開支，

可以發學券給學生前往美國升學，把本㆞大學教師的尊嚴與㆞位，踐踏至體無完膚。

又有言論，要把本㆞的大學，變為亞洲的哈佛、耶魯、厤省理工等。為甚麼在五星紅

旗飄揚的㆝空㆘，我們完全失去了自豪與自信？為甚麼政府不能㆘定決心，多作投資，

把本港的大學，變成美國㆟心目㆗的美洲香港名牌大學。

要辦好大學，必需有充裕的經費。大學領導層的責任，應該是盡其所能，團結㆒

切可能團結的力量，發揮教職員的積極性。而非打擊教師的士氣。美國的有名大學，

其經費與私㆟捐助，遠非本㆞學府所能望其項背。我們又何必好高鶩遠。想像可用即

食麵的價錢吃魚翅？大學的發展，應視乎社會的實際情況及實際需要。問題不在於發

出文憑的多寡，而是要研究如何充實課程內容，令學生有真才實學。

97年前後，香港才開始重視高等教育，所以先後出現八大學府。政府現亦寄望，

將來可有更多學生入讀大學。但㆔年剛過，大學發展的根基尚未穩固，



政府又急不及待㆞削減大學經費。大學校長在巧婦難為無米之炊㆘，口口聲聲裁員減

薪。為了要求資源不斷增值，每所大學均對員工進行各種形形式式的評核，㆟的精力

都花耗在公文來往填表格及寫報告方面，令㆖級與㆘級互相失去信任與尊重，校園內

盛行奉承文化，大家但求苛存，對教學欠缺投入感，對大學欠缺歸屬感，在這種氣氛

之㆘，又怎能期望老師可以教出很好的學生？

㆗國㆟㆒向重視教育，㆒般市民，為了讓子弟能有機會接受良好的教育，均寧可

節衣縮食，自香港回歸之後，廣大的教育界同工，均希望香港㆟才輩出，在香港辦好

大學。目前香港仍有充足的貯備，為了香港未來的繁榮穩定，為了提高香港㆟的文化

素質，我們謹向各位議員呼籲，要敦促政府，儘快增加對教育事業的撥款，盡快實施

小學全日制，㆗學六年制，大學㆕年制。教育政策㆒旦失誤，影響深遠，影響㆘㆒代

㆟，會成為香港的千古罪㆟。

我們相信，在大學經費的問題㆖，大學校長們，教職員與學生們的立場是㆒致的，

就是強烈反對政府削減大學經費。

尊貴的議員們，我剛才的談話內容，是代表不少同工的意見，但亦反映了高等院

校近㆓萬名㆗㆘層同工的心聲，希望議員們能對我們的意見加以重視和考慮。將香港

的教育朝正確的方向發展及前進，是當前急務，功在千秋，謝謝。


